
223300套套廉廉租租房房只只住住进进了了1188户户
滨州一保障房小区九成廉租房闲置一年多

南北稻香村傻傻分不清

为为圈圈地地盘盘，，俩俩老老字字号号打打起起价价格格战战

本报记者 张玉岩

都叫“稻香村”
会员卡却不能通用

在济南街头，稻香村的门
店越开越多，光是和平路附近
就有三四家。这些“稻香村”都
挂着黑底金字的招牌，同样都
售卖牛舌饼、枣花酥等，甚至连
价格也差不了多少，不过文化
西路上的会员卡却没法在其他
门头使用。难道这是两个不同
的“稻香村”？

记者调查发现，“稻香村”还
真是有区别，竟是两个不同的品
牌。山师东路上的是“北京稻香
村”，而文化西路上的是“苏州稻
香村”。“苏稻”和“北稻”使用的
商标并不相同。“苏稻”使用扇形
商标，红底白字，写着始于1773
年。而“北稻”使用的则是“三禾
北京稻香村”商标。

在文化西路上的稻香村
店，店员告诉齐鲁晚报记者，自
己的品牌发源于苏州，但是现
在在北京也有工厂，也算是北
京稻香村。不过在山师东路上
的北京稻香村，可就不这么认

为了。在他们看来，苏州稻香村
有点“搭便车”的嫌疑。“在苏州
稻香村进入北京市场之前，北
京稻香村在北京城里早就门店
遍布，年销售额近8亿元。虽然
没有注册商标，但是品牌早就
打出去了。一说到稻香村，大家
首先想到的就是北京稻香村。”

据了解，“北稻”的第一家
门店是在2014年8月1日开业，
在八一立交桥，现在济南已经
开了7家分店，目前华龙店正在
筹备中。对于济南的市场拓展，
北京稻香村在济南的总代理赵
欣表示，今年年底将至少落地

10家店面，到明年完成15家。
“北稻”进入济南市场后，苏州
稻香村也尝试开设门店，现在
已经有了四家分店。

短兵相接
“南北稻”打价格战

赵欣介绍，“北稻”在济南
的发展并不占先机，“北稻”在
2014年8月份才进入济南市场，
在此之前，苏州稻香村已经在
济南开拓市场了。

进入济南的“苏稻”，走的是
商超路线，在各大超市商场设置
专柜，通过商超零售来开拓市
场。刚进入济南时，稻香村算得
上物以稀为贵，加上老字号的品
牌溢价，价格也是不菲，每斤价
格在28元到38元，尽管价格略
贵，还是有对老字号情有独钟的
消费者为高价埋单。

早在2014年年底，市民小
时就惊喜地发现，济南大润发
超市里也有稻香村糕点的专柜
了。“我在北京上学时经常买稻
香村糕点，在济南看到糕点专
柜，真的很亲切。”

不过，小时也发现，济南专
柜上稻香村的价格比北京的贵
了不少。“当时买了4块山楂锅
盔，花了12块钱，糕点的价格普
遍在25元以上。”小时说。

“北稻”也进入济南市场
后，一家独大的情况有所改观。
赵欣透露，“北稻”在进入济南
之前，做过7次市场调查，最终
将稻香村单品的价格定在18元
到28元。这样一来，“苏稻”物以
稀为贵的优势不再明显，“北
稻”在价格上更具优势，迫使

“苏稻”不得不降价。随着“北
稻”在济南的门头店面越开越
多，“苏稻”在商场超市的专柜减

少了，门面店逐渐增多起来。

都是老字号
商标之争由来已久

两个稻香村，其实都是真
厂家，只不过两家对这“稻香
村”的商标之争由来已久。

“苏稻”起源于1773年，当
时叫“苏州稻香村茶食店”。而

“北稻”起源于1895年。那时候
还没有商标保护这一说法，全
国各地都有众多不同商人开设
了稻香村商号。

上世纪70年代，“苏稻”和
“北稻”均恢复生产。1984年，北
京稻香村恢复经营。1976年，苏
州稻香村在苏州观前街恢复经
营，成为苏州首批恢复经营的
老字号。1980年，苏州稻香村多
次更名后，恢复了稻香村字号。

不过，这两家稻香村都不是
最早注册商标的厂家。最早注册

“稻香村”商标的是保定稻香村
食品厂。该厂和北京新亚食品技
术开发公司进行整合，成立了

“保定稻香村新亚食品有限公
司”。2004年4月，整合后的公司
和北京新亚趣香食品有限公司、
苏州稻香村食品厂共同成立了

“苏州稻香村食品工业有限公
司”。此时，“稻香村”文字及图商
标几经转让后，归到了“苏州稻
香村食品工业有限公司”名下。

2006年，“苏稻”开始进军北
京市场。而此时“北稻”已是门店
遍布北京城。尽管遭到“苏稻”的
强烈反对，2014年，“北京稻香
村”商标依然获得批准。自此，两
家的商标之争开始。因为商标纠
纷，两家还闹上法庭，“北稻”告

“苏稻”商标侵权，“苏稻”告“北
稻”商标无效，双方各执一词，至
今也没有结果。
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全全省省44002233套套保保障障房房
建建成成一一年年以以上上无无法法使使用用

近日，山东省审计厅厅长
马青山透露，由于配套基础设
施建设滞后，山东有４０２３套保
障性住房已建成１年以上但无
法交付使用。

马青山是在山东省第十二
届人大常委会第二十二次会议
上披露这一情况的。据悉，这批
保障性安居工程涉及３个市５个
县区市，分别是枣庄、德州、滨
州；海阳、龙口、栖霞、枣庄市中
区和枣庄台儿庄区。

另外，审计还发现，部分市
县的城镇住房保障动态管理不

到位。青岛、淄博等６个市及平
邑、枣庄市中区等２１个县区市的
４７８户保障对象因家庭收入、住
房等发生变化，不再符合保障条
件，但未按规定及时退出，仍享
受保障性住房２７９套，违规领取
补贴１１９．４９万元。

还有一些市县安居工程专
项资金使用效率不高。临沂、聊
城２个市及枣庄峄城区、青岛黄
岛区等４个县区市的６个项目有
１３．５８亿元国家开发银行专项贷
款和企业债券资金，截至２０１５年
底已闲置超过１年。 据新华社

近日，细心的济南市民可能会发现这样一个现象：同样是“京八件”，也都叫稻香村，却“掐起了
架”——— 装修风格不同，储值卡也不能通用。这是怎么回事呢？

近日，山东省2015年度审计工作报告显示，滨州市滨城区第二油棉厂小区项目自2014年12月建成
以来，因周边配套设施不完善、道路不通畅，230套廉租房和220套经济适用房无法入住。21日，记者实地
探访发现，该小区没有绿化，安保措施也不到位。7栋廉租房中，只有两栋楼入住了部分居民，入住率不
足10%。

葛相关链接

文/片 本报记者 王忠才
实习生 彭冲 李文杰

入住一年多
小区没有大门

21日，记者来到位于滨州
黄河二路、渤海三十路的第二
油棉厂小区，小区并没有配备
大门，只是在入口处安置了一
个简易的彩钢房。小区里修建
了水泥路，但两侧杂草丛生。

该小区分为两部分，一部
分是保障性住房，另一部分是
原第二油棉厂职工安置房。楼
房上的公示信息显示，该小区
名称为滨州沙河安康花苑，开
竣工日期为2011年8月10日-
2013年5月31日，由原滨州市滨
城区第二油棉厂和滨州市恒升
置业有限公司建设。

一位居民告诉记者，自从
2014年入住以来，小区一直没
有大门，监控等其他安保设施
也不到位，治安比较乱，常有
居民丢失电动车。“因为没有
监控，丢了也就丢了，也很难
追回。”

“我是2014年冬天搬进来
的，已经在这住了一年多了，配
套设施不全，有时候还是觉得
不方便。”居民李女士说。

让居民稍感欣慰的是，小区
周边有28路、30路以及滨州通往
惠民的公交车站点，居民表示乘
公交去市区还是挺方便的。

小区没有绿化
空地上长着庄稼

记者现场观察发现，该小
区共有20栋楼，这也和小区物
业所说数据一致。按照李女士
所说，廉租房共7栋，1到5号楼
及8、9号楼，1、2、3、8、9号楼各
可住30户，4、5号楼各可住40
户，7栋廉租房共可住230户。根
据物业的表述，1号楼已住14
户，2号楼已住4户，而3号、4号、
5号、8号、9号楼是空的。算下
来，入住率不足10%。

一位居民称，他居住的就
是廉租房，经过申请、摇号入住
的。另一位郭女士也住廉租房，
但她是被安置进来的，没有经
过申请、摇号。有位李姓居民表
示，他曾是厂子里的一个主任，
同样没有经过申请、摇号，于
2013年被安排到廉租房。

由于该小区入住率低，整
个小区没有做任何绿化，已经
入住的居民在楼前种植了玉
米、大豆。“当时开发商的宣传
效果图挺好，有树有草的，可现
在小区根本就没有什么绿化，

我们就把这些闲着的地种上菜
了。”一位居民说，“不仅没绿
化，本来承诺的小区健身广场
也没有，划出了一片地空在那
儿，也不安装健身器材。”

因土地问题
致房屋无法分配

7月21日晚，滨州经济技术
开发区规划建设局回应称，保
障房建设工程由滨城区第二油
棉厂和滨州市恒升置业有限公
司按代建回购方式进行建设，
前期因工程审计工作及建设双
方就土地问题存在一定争议，
造成道路等基础设施不到位，
房屋无法分配。

2016年，滨州经济技术开
发区规划建设局根据审计部门
要求，就开发区保障房建设等
问题专门研究，目前工程雨污
水、电、暖、路、灯、讯等基础设
施已完成，小区建设已基本完
成，可以达到入住条件。而小区
内绿化、安保等工作并不属于
规划建设部门负责，目前已初
步与有关部门进行协调。

对于该小区住宅楼建设
情况及入住情况，滨州经济技
术开发区规划建设局以“问题
不在我局职责之内”为由，没
有回答。

在济南山师东路和文化东路交叉口，北京稻香村的售货员在店内理货。 本报记者 张玉岩 摄

滨州沙河安康花苑大部分被闲置，绿化带里种了不少农作物。
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